



LXIV
LEGISLATURA
 H. CONGRESO DEL
 ESTADO DE OAXACA

EL CONGRESO DE LA IGUALDAD DE GÉNERO

DIPUTADA KARINA ESPINO CARMONA
REPRESENTACIÓN PROPORCIONAL

PODER LEGISLATIVO
 DEL ESTADO DE OAXACA
 LXIV LEGISLATURA
RECIBIDO
 08 DIC. 2020
 SECRETARIA DE SERVICIOS PARLAMENTARIOS

DIP. JORGE OCTAVIO VILLACAÑA JIMÉNEZ
PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA DE
LA SEXAGÉSIMA CUARTA LEGISLATURA
CONSTITUCIONAL DEL H. CONGRESO DEL
ESTADO DE OAXACA.
P R E S E N T E.

La que suscribe, **DIPUTADA KARINA ESPINO CARMONA**, integrante del Grupo Parlamentario de morena, de la LXIV Legislatura del H. Congreso del Estado de Oaxaca, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 50, fracción I y 53 fracción I, de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Oaxaca; 30, fracción I de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Oaxaca; y 3 fracción XVIII y 54 fracción I, del Reglamento Interior del Congreso del Estado, a nombre propio, me permito presentar a consideración de este Honorable Congreso, para su estudio, análisis, dictaminación y de ser procedente, su aprobación, la siguiente:

**INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR LA QUE SE ADICIONA UN PÁRRAFO
 SEGUNDO AL ARTÍCULO 120, DEL CÓDIGO CIVIL PARA EL ESTADO DE OAXACA.**

Fundamento lo anterior, al tenor de la presente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

PRIMERO. – La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en su Artículo 21, establece con toda claridad que compete a la autoridad administrativa la aplicación de sanciones por las infracciones de los reglamentos gubernativos y de policía, mismas que están planteadas por el Legislativo con el fin de proteger a las personas consideradas en una clara desventaja económica, razón por la cual establece que, si el infractor de los reglamentos gubernativos fuese jornalero, obrero o trabajador, no podrá ser sancionado con multa mayor del importe de su jornal o salario de un día y tratándose de trabajadores

H. CONGRESO DEL ESTADO DE OAXACA
 LXIV LEGISLATURA
RECIBIDO
 13 DIC 2020
 DIRECCIÓN DE APOYO C C C
 LEGISLATIVO

con multa mayor del importe de su jornal o salario de un día y tratándose de trabajadores no asalariados, la multa que se imponga por infracción de reglamentos gubernativos, no excederá del equivalente a un día de su ingreso. plantear a los organismos constituidos, de la misma forma que nuestra Constitución Política para el Estado Libre y Soberano de Oaxaca, en su propio artículo 21, establece las mismas disposiciones, en el claro espíritu de lo que el Legislativo estableció como medidas protectoras de los segmentos de población más vulnerables, como lo es el caso.

El ingreso corriente promedio trimestral por tamaño de localidad en localidades Urbanas fue de 55,495 pesos y en las localidades Rurales de 30,016 pesos. Es decir que el ingreso corriente promedio trimestral en áreas urbanas es casi del doble que el de áreas rurales. En las áreas urbanas, el ingreso promedio diario por perceptor del hogar en el primer decil fue de 46.1 pesos y en el décimo decil de 804 pesos. En las áreas rurales el ingreso promedio diario por perceptor del hogar fue de 36.8 pesos en el primer decil y de 708.9 pesos en el décimo decil. Lo anterior indica que en las áreas urbanas los ingresos diarios por perceptor de los hogares del décimo decil representan 17.4 veces a los del primer decil, en tanto que en las áreas rurales son 19.3 veces.

SEGUNDO.- En el estado de Oaxaca, en relación con el gasto corriente promedio trimestral por hogar, la ENIGH 2018 muestra que la Ciudad de México y Nuevo León presentaron el mayor gasto y en el extremo opuesto, Oaxaca y Chiapas reportaron los gastos más bajos, es decir, que en las áreas rurales se tiene a la población más vulnerable en cuanto su capacidad de cubrir sus necesidades básicas.

Para el caso de la pobreza multidimensional en Oaxaca, según el CONEVAL, en el estado de Oaxaca, es necesario recordar que una de las características esenciales de América Latina y de México es el fenómeno de la heterogeneidad de su estructura social. De acuerdo con los planteamientos de la CEPAL, las economías periféricas poseen una estructura poco diversificada y tecnológicamente heterogénea, que contrasta con el cuadro observado en

los países centrales. En estos, el aparato productivo es diversificado, tiene una productividad homogénea y mecanismos de creación y difusión tecnológica y de transmisión social de sus resultados, que son inexistentes en la periferia (Bielschowsky; 1998).

Oaxaca es una de las entidades con mayor porcentaje de personas en situación de pobreza en el país. En el año 2008 ocupaba el cuarto lugar por tener al 62% de su población en pobreza multidimensional, con 2.2 millones de individuos, después de Puebla (64%), Guerrero (68.1%) y Chiapas (76.7%). Comparando los porcentajes nacional y estatal, tenemos que la población con situación de pobreza multidimensional moderada a nivel nacional era de 33.7% y a nivel estatal de 34.4%. Así mismo, a nivel de pobreza multidimensional extrema, en el primer ámbito era de 10.5% mientras que en Oaxaca era más alto, con 27.6%.

TERCERO. - El código civil del Estado de Oaxaca establece que Ninguna inhumación o incineración se hará sin autorización escrita dada por el Oficial del Registro Civil, quien se asegurará del fallecimiento, y después de transcurridas veinticuatro horas de haber acaecido aquél, excepto en los casos en que se ordene otra cosa por la autoridad competente, pagando por dicha acta los derechos para poder recibirla.

En el procedimiento para la recepción de los cuerpos y continuar con los procesos legales a los que haya lugar, en el caso de las personas desaparecidas, que hayan sido encontradas sin vida, es necesario presentar el acta de defunción como requisito, sin embargo, por la letanía, más el desgaste económico que conlleva la búsqueda de una persona desaparecida, el pago de los derechos de dicha acta no pueden ser cubiertos por las familias de las víctimas, especialmente en Oaxaca, un Estado que, como se ha explicado en los puntos anteriores, se encuentra en una situación económica no favorable, por lo que el Estado debe cumplir con el principio de subsidiaridad en casos como este.



Ante estos planteamientos, se presenta el siguiente cuadro comparativo entre la norma vigente y la propuesta planteada, en los siguientes términos:

CÓDIGO CIVIL PARA EL ESTADO DE OAXACA
CAPITULO IX
DE LAS ACTAS DE DEFUNCIÓN

TEXTO ACTUAL	TEXTO QUE SE PROPONE
Artículo 120.- Ninguna inhumación o incineración se hará sin autorización escrita dada por el Oficial del Registro Civil, quien se asegurará del fallecimiento, y después de transcurridas veinticuatro horas de haber acaecido aquél, excepto en los casos en que se ordene otra cosa por la autoridad competente.	Artículo 120.- Ninguna inhumación o incineración se hará sin autorización escrita dada por el Oficial del Registro Civil, quien se asegurará del fallecimiento, y después de transcurridas veinticuatro horas de haber acaecido aquél, excepto en los casos en que se ordene otra cosa por la autoridad competente. El acta a la que hace mención el presente artículo, quedará exenta del pago de derechos, en el caso de personas desaparecidas que hayan sido encontradas sin vida. ...

Debido a los motivos anteriormente expuestos, vengo a someter a consideración del Pleno de esta LXIV legislatura del H. Congreso del Estado, el siguiente proyecto de:

DECRETO

ARTÍCULO ÚNICO: Iniciativa con proyecto de Decreto por la que se modifica, mediante la adición de un segundo párrafo al artículo 120 del Código Civil para el Estado de Oaxaca, quedando de la siguiente manera:

CAPITULO IX
De las actas de defunción

Artículo 120.- Ninguna inhumación o incineración se hará sin autorización escrita dada por el Oficial del Registro Civil, quien se asegurará del fallecimiento, y después de transcurridas veinticuatro horas de haber acaecido aquél, excepto en los casos en que se ordene otra cosa por la autoridad competente.

El acta a la que hace mención el presente artículo, quedará exenta del pago de derechos, en el caso de personas desaparecidas que hayan sido encontradas sin vida.

ARTÍCULOS TRANSITORIOS

PRIMERO: El presente decreto entrará en vigor al día siguiente de su publicación, en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado Libre y Soberano de Oaxaca.

SEGUNDO: Se derogan todas las disposiciones de igual o menor jerarquía que se opongan al presente Decreto.

ATENTAMENTE

"EL RESPETO AL DERECHO AJENO ES LA PAZ"



DIP. KARINA ESPINO CARMONA

San Raymundo Jalpan, Oaxaca, a 24 de octubre de 2020.